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12.05.2021г.  Камско-Устьинский муниципальный район 
 

 Хөрмәтле Марат Готович,  
Экзам Саматович! 

Уважаемые участники совещания! 
 

Сегодня мы возобновляем серию ежегодных встреч по 

вопросам развития малых форм хозяйствования, одновременно 

наградим лучших по итогам конкурсов в различных номинациях 

дипломами и денежными премиями.  Почему выбрали Камско-

Устьинский район? В район зашел сильный инвестор - компания 

«Август». В земледелии инвестор сможет использовать свои 

навыки. Высвобождаются очень много сельскохозяйственных 

помещений. Передача их активным сельским жителям как раз 

должны всколыхнуть малый и средний бизнес в районе. Особенно в 

сельском хозяйстве. 

(Сл.1) Несмотря на сложности 

работы отрасли в условиях пандемии, в 

2020 году удалось обеспечить прирост 

по продукции сельского хозяйства 4%. 

При этом доля малых форм в валовом 

производстве составляет 50%. Как и годом ранее, наибольший 

прирост обеспечили фермерские хозяйства, в меньшей степени 

выросли личные подсобные хозяйства.  
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(Сл.2) Населением в 2020 году 

произведено 526 тыс. тонн молока или 

27,4% от республиканского обьема. Это 

очень серьезный показатель. 

Производство мяса населением 

остается практически на уровне 125 тысяч тонн и за 2020 год 

составил 23.6% от республиканского объема.  При сохранении мер 

господдержки и благоприятных закупочных ценах мы не вправе 

сокращать свои объемы.  Министерство готово рассматривать 

новые подходы стимулирующие сохранение и рост поголовья у 

населения. 

(Сл.3) Мы провели анализ наличия 

скота по данным электронных 

похозяйственных книг. В 26 районах 

имеем рост поголовья коров, но по,   

8 присутствующим районам, в целом, 

из-за Дрожжановского, Зеленодольского и Тетюшского районов 

динамика отрицательная. Эти потери недопустимы при различных 

программах поддержки ЛПХ и выделении субсидий на сохранение 

дойного стада.  

Важно не только сохранение коров, а сама деловая активность 

сельского населения, о которой можно судить по количеству коров 

на 100 ЛПХ. Если в Дрожжановском районе, несмотря на потерю 

поголовья, коров держит каждая вторая семья, то в Верхнем Услоне 

на целый район осталось 349 коров (20 лет назад было 2015 

коров). И созданные районом 2 кооператива с общей годовой 

выручкой в два с небольшим миллиона рублей говорит о том, что 

некого объединять, производства не осталось. В программах 
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поддержки ЛПХ район не активен, за 6 лет построена только одна 

мини-ферма, да и то в 2015 году. 

Во все годы проведения зональных совещаний главы поселений 

поднимали вопрос унификации собираемых документов на 

субсидии. Уж очень большое количество справок и документов 

требуется. Мы можем сказать, что «лёд тронулся»! Заработала 

информационная система «Мои субсидии». Теперь каждый глава 

ЛПХ через личный кабинет может подавать документы в 

электронном виде. Система сама будет формировать требуемые 

справки через систему межведомственного электронного 

взаимодействия в течении 5-7 дней.  

 С 22 апреля по 21 мая министерством объявлен отбор заявок 

по строительству мини-ферм и приобретению нетелей. Получение 

субсидий в электронном виде отработаем по субсидиям на 

приобретение нетелей и строительству мини-ферм с Алексеевским, 

Балтасинским и Лаишевскими районами. Для этого с 12 мая 

начинаем обучение глав сельских поселений и секретарей  этих 

районов. По результатам тестирования этих  районов  в текущем 

году  все субсидии по ЛПХ будут выдаваться через систему «Мои 

субсидии»!  А уже в следующем году вся господдержка АПК будет 

осуществляться через данную систему, делая процесс выдачи 

субсидий максимально удобным и прозрачным. 

(Сл.4) Виды поддержки ЛПХ на  

2021 год они на экране. Президентом 

Республики Татарстан Рустам 

Нургалиевичем  принято решение о 

выделении средств на содержание 

дойного стада и в текущем году.  
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Здесь я думаю нужны Аплодисменты!!! 350 млн.рублей хорошая 

поддержка для сельчан! 

 Необходимо провести соответствующую работу и оперативно 

довести средства до населения в установленные сроки.   

(Сл.5) Наиболее востребована 

населением программа строительства 

мини-ферм. С 2015 года участники 

программы нарастили поголовье коров 

на 7 тысяч.  Условия предоставления 

субсидий мы сохранили: кто строит ферму и берет обязательство 

увеличить поголовье коров ещё на 3 головы к имеющимся, 

получает субсидию в размере 200 тысяч рублей. Кто же берет 

обязательство увеличить поголовье коров ещё на 5 голов к 

имеющимся, получает субсидию в размере 400 тысяч рублей.   

(Сл.6) Гайнутдинов Иршат 

Хафизович из Бюрганы Буинского 

района, в 2016 году с господдержкой 

построил мини-ферму. Подписал 

обязательство к своим 3 коровам 

приобрести ещё 5 коров и довести их до 8 голов. Он перевыполнил 

условия соглашения и сегодня содержит 15 коров. За 2020 год 

реализовал 73 тонны молока на 1,5 млн. рублей.   

(Сл.7) Участие районов по 

прошлому году на экране, особо хочу 

отметить Буинский район – построено 

19 мини-ферм,  Кайбицкий район –  

11 мини-ферм, Дрожжановский район – 

10 миниферм. 
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(Сл.8) Глава ЛПХ Лысов К.В. из 

села Старое Ильмово Дрожжановского 

района сегодня содержит 18 голов КРС, 

в том числе 8 коров. В прошлом году 

реализовал только молока на 440 тысяч 

рублей, а в этом году уже на 250 тысяч рублей.  

(Сл.9) Очень важно выполнение 

обязательств по загрузке мини-ферм 

получателями прошлых лет. По 

присутствующим районам в 

обозначенный срок в 6 месяцев 53 ЛПХ 

не смогли загрузить фермы скотом. А это ещё более 190 коров!  

 

Необходимо главам районов провести целевую работу по 

заполнению мини-ферм, либо вернуть средства. Не надо ждать 

очередных проверок или иска Министерства.  

Содержание дойного стада зависит от обеспечения кормами. 

Многие рассчитывают на их получение за счет арендной платы за 

земельные паи. 

На имя глав муниципальных районов республики были 

направлены рекомендательные письма об установлении ставки 

арендной платы за паевые земли в размере 800 рублей за 1 га с 1 

января 2020 года. Она остается актуальной и на текущий год.  

(Сл.10) За прошлый год по 

республике арендная плата составила в 

среднем 786 руб./га, небольшой плюс 

(44 руб.) к 2019 году.  
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Ниже республиканского имеют арендную плату пять из 

присутствующих районов. В этих же районах и снижение поголовья! 

(Сл.11) На следующем слайде 

хозяйства с наивысшей арендной 

платой более 1000 рублей за гектар и 

недопустимо низкой ставкой.  

Главы поселений, как правило, 

доверенные лица пайщиков. Люди Вам доверили свои паи, и Вы 

обязаны следить за соблюдением прав и законных интересов 

Ваших сельчан.  

(Сл.12) Проблему кормобеспечения, 

включая население, решают 

создаваемые кормоцентры на базе 

сельхозпредприятий и потребительских 

кооперативов. Хорошо работают по 

приготовлению монокорма в Кукморском, Мамадышском, 

Сабинском, Актанышском районах, эффект просто колоссальный. А 

главное, фермеру не надо отвлекаться от производства, все 

вопросы по обеспечению сбалансированными кормами, сбыту 

берет на себя кооператив. В Кукморском районе поставлена задача 

к 4-м имеющимся построить ещё 8 кормоцентров с упаковщиками. 

Именно за счет сбалансированного кормления без сомнений район 

к концу 2022 года добьется 400 тонн суточного производства 

молока. Поняв эффективность кормления поголовья таким кормом 

население и КФХ начало сдавать свои выделенные паи обратно 

хозяйствам.  Вахитова, Урал, Восток, Восток Агро уже приняли 

обратно около 1 тысячи таких земель. 
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(Сл.13) На днях в ООО Киятское  

Буинского района запустили цех по 

обеспечению сбалансированными 

кормами. Здесь закупили смоленский 

смеситель кормов “Хозяин” 

производительностью 7 тн: 3 достаточно для хозяйства, а 

остальные 4 тн будут реализованы населению и фермерам.  

Сегодня выбрали 5 ЛПХ у которых по 2 коровы. Для 

эксперимента, им корма будет поставлять  бесплатно в течении  

1 месяца. 

Эти же корма начал покупать КФХ Гатауллин Диас, за счет этого 

увеличились надои. На семейной ферме КФХ содержится 120 голов 

КРС. 

Также, в Апастовском районе ООО «Табар» купил Кукморский 

кормоцентр «СМАРТ» производительностью 30 кубов за один 

замес.  

Итого в республике построено и работают 18 кормовых центров. 

Учитывая, что результаты по увеличению надоев дойного стада в 

ЛПХ за счет применения таких кормов очень ощутимые, все 

кормоцентры могли бы заинтересовать население на содержание и 

увеличение дойного стада в подворьях. 

Прошу Вас, уважаемые коллеги, съездите в эти хозяйства, 

изучите передовой опыт и найдите применение на своих 

территориях.  

(Сл.14) Чтобы повысить интерес к 

содержанию коров важно, чтобы были 

адекватные закупочные цены на 
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продукцию. Многие районы вынесли на круглые столы вопрос 

установления фиксированных закупочных цен. Но страна и 

республика находятся в рыночной экономике, никакой документ 

здесь не может быть принят.  

В основном, влияние на цены в Ваших руках! Уважаемые главы! 

Вы должны сами вникнуть в эту проблему. В Тетюшах вникли, 

создали кооператив Экопродукт «Тетюшский» и без помощи 

государства закупают молоко почти по 23 рубля.  

В Дрожжановском районе населенческое молоко закупается на 

5 рублей дешевле. Из-за этого население недополучает ежедневно 

около 180 тысяч рублей на район. А в год это почти 68 миллионов! 

Создали кооператив «Исток», который и грант от республики 

получил и субсидии по нацпроекту, но не смог предложить 

достойную цену на молоко. А субсидия по нацпроекту позволяет 

часть средств направить на увеличение закупочных цен до 2-х 

рублей. Потеря коров в подворьях района больше всего связано 

именно с низкими ценами на молоко.  

(Сл.15) В настоящий момент в 

республике создано 302 кооператива, 

156 из них полноценно работают и 

сдают отчет. Надо полностью  

проанализировать деятельность 

остальных 146 кооперативов, для чего созданы, почему не ведут 

деятельность? Центру компетенций по итогам 2 квартала 

необходимо такой анализ подготовить.  
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(Сл.16) За год число членов 

кооперативов выросло почти на  

3 тысячи, выручка – в 2,5 раза.  

Сегодня об опыте объединения 

членов в кооператив по ягодному 

направлению на круглом столе рассказал председатель 

кооператива Айсберг Зеленодольского района Ильдар Ситдиков. 

Первое ягодное поле в 2012 году появилось в его КФХ. 

Возможность заработать на 1 гектаре ягод около 3-х млн. рублей 

заинтересовала очень многих. Как грибы после дождя выросли 

фермеры-ягодники, их сегодня более ста. Ильдар Рустемович 

помог создать целый ягодный кластер, где объединены  

50 фермеров.    

 

Во многом, на развитие сельхозкооперации ориентирован и 

нацпроект через гранты Агростартап и субсидии кооперативам. 

Ключевыми показателями нацпроекта являются создание рабочих 

мест и вовлечение новых членов.  

(Сл.17) Нами составлен план-

задание по вовлечению членов  

в кооперативы на 2021 год. По итогам 

прошлого года не все районы смогли 

создать кооперативы и выполнить 

задание 2020 года по вовлечению новых членов. Мы ни с кого 

ответственность за невыполнение показателя по нацпроекту не 

снимаем, они как задание перешли на 2021 год.  
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(Сл.18,19) В помощь этой работе 

программы поддержки кооперативов, 

грантовые программы и субсидии в 

рамках национального проекта.              

23 сельхозкооператива за счет этих 

субсидий смогли оказать реальную 

помощь своим членам на  

29,2 млн. рублей.  

Из 32 кооперативов, участвовавших 

на конкурсе гранты выиграли 15 СПОК на 478,2 млн. рублей. 

Кооперативы будут реализовать 6 проектов по переработке мяса, 

по 3 - по переработке молока и птицы, 2 – по переработке зерновых 

и масличных.  

(Сл.20,21) На экране опыт работы  

2-х кооперативов Кайбицкого района, 

созданных совсем недавно.  Они за 

короткий срок сумели реализовать свои 

бизнес проекты, вовлечь большое 

количество пайщиков, создать 

дополнительные рабочие рабочие 

места.  Эффективность вложенных 

средств на экране. Кооператив «Юлдуз» 

получил грант на 5 млн. рублей, а сегодня имеет выручку за  

2020 год более 47 млн. рублей.   

(Сл.22) Большую и 

последовательную работу в 

информировании и консультировании 
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населения должны проводить ГБУ «Центр компетенций по развитию 

сельскохозяйственной кооперации», специалисты МСП и МФЦ в 

районах. Население до сих пор остро нуждается в консультациях по 

организации бизнеса, в подготовке бизнес-планов. Необходимо 

пересмотреть работу ЦК в соответствии с новыми стандартами.  

1. Информирование сельского населения по вопросам 
развития МФХ и эффективного развития кооперации в целом. 

2. Вовлечение ЛПХ и субъектов МСП в АПК, в состав 
сельскохозяйственных потребительских кооперативов в 
Республике Татарстан. 

3. Подготовка и оформление документов в области 
финансовой деятельности и юридических услуг.  

4. Разработка и внедрение типовых деловых решений для 
сельского предпринимательства и кооперации. 

5. Содействие сбыту и продвижению продукции 
сельскохозяйственных кооперативов. 

 
Главам сельских поселений ежегодно раздаем брошюры с 

существующими мерами поддержки бизнеса на селе. Как можно вас 

понять, уважаемые коллеги, если в течении нескольких лет не 

только из поселения, а в целом из района нет ни одного участника в 

грантах и конкурсах? Это Верхне-Услонский район, очень слабо за 

последние годы Тетюши. 

(Сл.23,24) Сейчас остановимся на 

работе фермерских хозяйств,  за год 

они добавили 2,2 тыс.гол. КРС, в том 

числе более 2 тыс. коров. Есть 

прибавка по лошадям, овцам и козам. 

Обеспечен прирост по мясу скота и 

птицы на 772 тн, по молоку на  

6,4 тыс.тн.  
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(Сл.25) Данные в разрезе 

присутствующих районов на экране.  

Кроме Зеленодольска фермеры всех 

районов увеличивают поголовье КРС и 

дойных коров. А по Верхнему Услону 

такое увеличение стало возможным из-за перехода поголовья от 

Татагролизинга в аренду КФХ Цветковой У.Н., т.е. поголовье в 

районе за счет этого нге увеличилось. 

(Сл.26) Результаты достигаются 

исключительно за счет мероприятий 

грантовой поддержки фермеров.  

Из 3,2 млрд.рублей поддержки по 

прошлому году значительная часть  

(1,4 млрд.руб.) выделяется на грантовые программы.  

(Сл.27) Только на программы 

создания и развития фермерских 

хозяйств в прошлом году выделено  

900 миллионов рублей (899,2 млн.руб.) 

для 155 КФХ.  

(Сл.28,29) На экране только  

2 фермера, которые, получив грант в 

прошлом году, уже имеют результаты.  

В сельских районах, где нет 

сильного хозяйства и инвестора,   

каждый грантовый проект со строительством фермы это 

сохранение сельского образа жизни. Надо оказать им всяческую 

поддержку в выделении земель и подготовке документации.  
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Условиями соглашения по грантам  

с Минсельхозом России является 

ежегодное увеличение объемов 

продукции на 10% и создание рабочих 

мест. А выполнение индикаторов 

напрямую зависит от загрузки ферм-грантополучателей. 

(Сл.30) Нет претензий к Буинскому 

району, но большие резервы у 

Зеленодольска и Кайбиц. Все фермеры 

подписали договор, что в течение 

полтора-два года не только освоят 

грант, но и заполнят ферму поголовьем по проекту и создадут 

рабочие места. По истечении срока освоения средств каждого 

грантовика при невыполнении этих показателей мы вынуждены 

принимать самые жесткие меры – обращаться в суд с иском о 

возврате всей суммы гранта. Если этого не мы сделаем, то первая 

же проверка контролирующих органов обяжет нас это сделать!         

В 2020 году такие иски были направлены  

31 нарушителю, 8 вернули гранты сами, по 23 выданы 

исполнительные листы на основании решения судов. 

Для новых участников программ на 2021 год заложено 651 

млн.руб. средств.  Поток заявок ожидаем большим, по 5-6 человек 

на один грант. Поэтому, прошу глав районов определить такие 

проекты, которые создадут наибольшее количество рабочих мест, 

привлекут самое большее количество новых членов в кооператив. 

Подберите наиболее готовые такие проекты, помогите им 

подготовить все необходимые документы в соответствии с 

требованиями, чтобы именно ваши претенденты  оказались самыми 
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достойными.  Все эти фермерские проекты будут 

синхронизированы с кредитными продуктами Россельхозбанка. 

(Сл.31) По результатам работы 

муниципальных районов с малыми 

формами составлен рейтинг, он на 

экране. За 1 место по каждому из 

показателей присваивается 43 балла 

(из 43 районов), последнее – 1 балл, затем баллы суммируются по 

7-ми показателям.  

Улучшили свои позиции Буинский, Кайбицкий, Апастовский, 

Камско-Устьинский районы, серьезно потеряли Дрожжаное, 

Зеленый Дол и Тетюши.  

(Сл.32) С нынешнего года стартует 

новая программа поддержки малых 

предприятий Агропрогресс. 

Предоставляется на развитие 

субъектов малого 

предпринимательства в сумме до 30 млн. рублей (25% от стоимости 

проекта) при условии получения инвестиционного кредита, в 

размере не менее 70 % от стоимости проекта. 5 % от стоимости 

проекта должны быть собственные средства на расчётном счёте. 

Грант предоставляется сельскохозяйственным 

товаропроизводителям с денежной выручкой не более 120 млн.руб. 

и действующим не менее 1 года. Показатель предоставления 

гранта – это увеличение сельскохозяйственной продукции 

собственного производства на 10%. 

В повышении деловой активности населения уделяется 

развитию сельского туризма. Сейчас на территории республики 
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насчитывается более 60-ти предпринимателей, желающих 

выстроить бизнес в этом направлении, нужно в этом им помочь, 

отработать маршруты, привлечь клиентов. А со следующего года 

Минсельхозом России принято решение о поддержке этого 

направления грантами до 10 млн.рублей на строительство гостевых 

домиков и  инфраструктуры. 

(Сл.33)  Остановлюсь на 

реализации новой программы  

2020-2025 года комплексного развития 

сельских территорий.   

В первый год реализации 

Госпрограммы объём средств по Республике Татарстан составил 

3,1 млрд. рублей, что позволило: 

 ввести в эксплуатацию 28,2 тыс.кв.м жилья и обеспечить 

жильём 406 семей;  

 выдать более 1600 ипотечных кредитов на 3,6 млрд.рублей 

для строительства или приобретения жилья на селе.; 

 построить 30,9 км водогазопроводных сетей; 

 построить 15,6 км дорог между сельскими населенными 

пунктами; 

 построить более 500 объектов благоустройства в  

27 муниципальных районах (спортплощадки, тротуары, 

площадки ТКО) 

(Сл.34) Рейтинг участия 

муниципальных районов в программе 

по присутствующим районам 

достаточно высокий, а хозяева Камское 
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Устье освоили почти 10% от республиканского лимита на 231 млн. 

рублей.  

На 2021 год по сравнению с прошлым годом лимиты 

Минсельхозу России сокращены, что отразилось и на наших 

объёмах. На год предусмотрено 1,3 млрд. рублей, из них основная 

сумма предусмотрена на финансирование программы  «Сельская 

ипотека», уже выдано 466 ипотечных кредитов на сумму 993 

млн.рублей из поступивших 3126 заявок.  Правительством РФ 

рассматриваются вопросы по выделению дополнительных лимитов 

на эту программу. Поэтому, при наличии качественной заявочной 

документации от района Вы сможете претендовать на 

дополнительные лимиты. 

В моем докладе обозначены проблемные моменты по нашей 

совместной работе и подходы по их решению. Только совместными 

усилиями мы сможем достичь желаемых результатов и улучшить 

условия жизни сельских жителей. Желаю в этом деле всем нам 

успеха! 

 

Доклад окончен.   

Благодарю за внимание.  


